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Losing Their Religion:

(A Comparative Analysis of the Decline of Religion in Catalonia, 
Basque Country and Galicia)

During the Francoist period, the close and mutually beneficial alli-
ance between the church and the state provoked skepticism toward 
clergy among many believing Catholics. Consequently, for more than 
four decades of secularism, since the end of dictatorship, the role that 
religion played within daily lives of Spaniards has diminished notably. 
Thus, the purpose of this study is to examine the present religious com-
position in Spain, with an emphasis onminority nations, i.e. regions of 
Catalonia, Basque County and Galicia, from a comparative perspective. 
By using Barómetro (1979-2021) from The Centro de Investigaciones 
Sociológicas (CIS), but also by including data obtained from regional 
research centers (e.g., Institut d’Estadística de Catalunya (IDESCAT), Eu-
skobarómetro and Instituto Galego de Estatística (IGE)) this study aims 
to determine whether there is a correlation between secularism and 
anti-Castilian sentiment within minority nations, or whether the decline 
of religion in Spanish society is parallel to a broader secularization process 
occurring in Europe in the last century.   

Keywords: religiosity, Catholic Church, Catalonia, Basque Country, Ga-
licia

Елена Мчедлова Мирановна

ИСПИ  ФНИСЦ РАН

Москвa, Российская Федерация

Детернминанты общественно-религиозных 
процессов в России в период кризиса

В статье приводятся данные мониторинговых социологических 
исследований,  проведенных институтами Федерального науч-
но-исследовательского социологического центра (ИСПИ ФНИСЦ 
РАН, ИС ФНИСЦ РАН) в Москве и ряде российских регионов, в пе-
риод пандемического кризиса 2019-21 гг. Среди объектов иссле-
дований, в частности, - ценности духовно-нравственного порядка, 
а также те, которые носят социально-политический, демократиче-
ский характер. Упомянутый кризис наложил определенный отпеча-
ток на проявления этих ценностей, что и нашло  свое отражение в 
статье. Часть вопросов для исследования касалась ценностно-ми-
ровоззренческой мотивации, которая способствует консенсусу и 
консолидации народа, а, в дальнейшем, - и укреплению российской 
государственности. Отмечается также,  что трансформационные 
процессы, в частности, в социокультурной сфере, достаточно силь-
но влияют на сферу религиозную, видоизменяя ценности и прин-
ципы, присущие религиозным конфессиям.  Некоторые конфессии 
христианского толка (к примеру, православие) несколько выходят 
за церковно-вероисповедные рамки,  знаменуя собой происходя-
щие в стране религиозно-общественные процессы. Церковь зача-
стую выступает как государственный институт, а верующие активно 
участвуют в общественной и даже социально-политической жизни 
(высказывая свою принципиальную гражданскую позицию, высту-
пая гражданскими активистами, и т.д.).

В кризисных условиях, эволюция духовно-нравственных, рели-
гиозных и социально-демократических ценностей вызвала опреде-
ленный резонанс в научных кругах. Полученные детерминирующие 
показатели изменили ход рассуждений. На первый план вышли 
вопросы, касающиеся, в частности, патриотизма и возрастания гор-
дости за свою страну, милосердия, социального служения, а также 


